

スイーツ学思考論

—『スイーツ学』とは—

大手前大学

「大手前大学論集」第13号 拡刷

2013年3月発行

松井 博司

大手前大学論集 第13号 (2012) pp.127-134

スイーツ学思考論

—『スイーツ学』とは—

松井 博司

要約

大学に初めてスイーツ学専攻が開設された意義は何かを問う。スイーツの定義から始まり、大学教育としてスイーツ学を学ぶ根拠を明確にする必要がある。さらに、スイーツ学の学術体系を構築すべき内容について論じる。

キーワード：スイーツ、スイーツ学、製菓、製菓技術、製菓は科学、スイーツを学術的に捉える、日本菓子

1. スイーツの定義とスイーツ学

スイーツと言うことの意味は勿論 英語の "Sweet" から由来しているが、現在ではお菓子全般を指す意味で使われている。1998年頃から雑誌等のタイトルや表現で使われるようになった。それまでは洋菓子、和菓子、ケーキ、お菓子、デザートなど色々な使い分けをしていて、甘いお菓子すべてを現す表現がなかったことがある。この改善には別にして「スイーツ」が洋菓子、和菓子を問わざる形態や食べ方を問わずお菓子全般を指すことの市民権を得たことは確かである。

それもまだ「菓子でいいのではないか」と言う意見もあるが、現在では、和菓子と洋菓子の根柢が低くなり、また菓子と菓子パンの区別はつきにくくなっている。さらに、图形が菓子の条件であったのが半円形や吹き物的のものまで形態は変化している。人の好みが時代とともに変化しその表現が変わるものも致しないとも言える。ほとんど甘くないものや、塩味、野菜味まで広がりはじめたスイーツは、この先どこまで“スイーツ”でいられるのか少し疑問がかかるが、しかし菓子ということばも奈良時代に果物から転じたわけで、醤油味や塩味も菓子にしてしまったのだから特にこだわる必要はないのか

-127-

大手前大学論集 第13号 (2012)

もしない。

ところでお菓子を作ることは、「製菓」と言い、その技術や知識を学ぶなら「製菓学」で通す。しかしお菓子の科学や歴史や文化を研究したり、経営やデザインを含めた分野まで総括するには無理がある。そこでこうした新しい分野の研究や学術を表現するものとしてスイーツ学を提唱した(2010年)。お菓子の始まりは砂糖を使うことであり、其の起源に基づく「スイーツ」がふさわしいと思われる。深遠な領域であるが故に、学問としての体系を整え多くの研究者たちの参画に期待したい。

2. 大学教育としてのスイーツ学

2-1 スイーツ学の源泉

現代の食生活や文化に「菓子」が占める割合は意外に大きいが、技術的にも学術的にもまだ体系化されていない分野である。その理由として 1.今まで商業的規模が比較的小さかったこと 2.この分野が技能(個人の才能、技術)でしか注目されてこなかったこと 3.嗜好の価値でしか捉えられてこなかったことがあげられる。もとよりは、農業や、工芸、文化などの分野で研究が行われていて、その結果が菓子文化として現れてきた。

しかししながら、近年の文化や生活の変遷がこの領域へ変化を与えており、その結果としての体系を整えたい。そこでスイーツに対する知的要求は、さらなる専門知識の高揚へと発展して来ている。

近々、お菓子作りが、食の欲求を超えて「ものづくり」(創造すること)の意義を見出される人々の対象となりつつある。さらに健康、食育の分野にも広がりを見せており、まさにこのことは、スイーツ文化の形成であり、スイーツ学を研究する土壤の醸成がそこにある。

2-2 専門学校・短大・大学でスイーツ学を学ぶ相違点

製菓技術(技術)の習得は、むしろ専門学校で多くの演習を受けることに利点があるが、大学におけるスイーツ学の本質は、単に技能(技術)の習得に留まらず、技術(科学技術)の研究、食品加工、製品開発力の育成、歴史や文化、デザイン、造形、色彩や視覚効果など多角的な知識を学ぶことである。

-128-

スイーツ学思考論

お菓子作りは、そのまま使うのではなく、新しい「素材」(生地)をつくることから始まる。卵、小麦粉、砂糖、油脂からスポンジケーキをつくるように、元の材料から合成され新しい素材(生地)が出来る。しかも途中で調整は利かない。

そのため、卵や、小麦粉、砂糖などの個々の成分が、どのように組み合わさるかによって、最終的な形状が決まる。つまり、卵や、小麦粉、砂糖などの個々の成分が、どのように組み合わさるかによって、最終的な形状が決まる。

一方で、卵や、小麦粉、砂糖などの個々の成分が、どのように組み合わさるかによって、最終的な形状が決まる。

そのため、卵や、小麦粉、砂糖などの個々の成分が、どのように組み合わさるかによって、最終的な形状が決まる。

そのため、卵や、